
17 сентября отмечается день работников леса. 

Для жителей Лоухского района  этот праздник в течение многих десятилетий был 

самым главным профессиональным праздником.  

Еще в 1870 году на острове Средний в устье реки Кереть промышленником Ф.В. 

Савиным был основан Керетский лесопильный завод, просуществовавший до 1969 года. Он 

начал заготовлять лес в районе оз. Ковдозеро, откуда заготовленные бревна сплавлялись в 

Керетский залив Белого моря, где на островах 20–30 наемных пильщиков вручную 

разделывали их на пиломатериалы. Сыновья Савина вложили капитал в постройку парового 

лесопильного завода, который обеспечивал около 15 % объема добычи леса в Кемском уезде. 

В 1929 г. на территории района были организованы Чупинский и Кестеньгский 

леспромхозы.  

В разные годы на территории района работали 36 Леспромкомбинат Министерства 

обороны, Ворошиловоградский-Луганский леспромхоз. 

В 1973 году образован Пяозерский леспромхоз, ставший основным 

лесозаготовительным предприятием района. Новый леспромхоз стал одним из передовых  в 

объединении лесной промышленности нашей республики «Кареллеспром». 

В архиве Лоухского района находятся документы Пяозерского леспромхоза с 1972 по 

2017 год. Это почти 4 тысячи дел. Сотрудниками Лоухского архива была изучена работа 

леспромхоза от самого его зарождения до завершения деятельности и в этой публикации мы 

бы хотели рассказать историю предприятия. 

Это был первый в истории СССР проект, реализованный совместно с Финляндией. В 

шестидесяти километрах от границы с Финляндией было решено построить современное 

лесозаготовительное предприятие, которое обещало стать одним из крупнейших в стране с 

проектной мощностью 700 тысяч кубометров в год.  

Необходимость и целесообразность освоения лесов в северной части Карелии 

возникла в связи с тем, что леса центральной и южной частей находятся в непосредственной 

близости от индустриальных лесопотребляющих районов и в 50-60-е годы усиленно 

вырубались. Объемы заготовки в этот период значительно превышали естественный прирост 

по большинству лесхозов этих районов, а на севере республики леса стояли нетронутыми. 

План застройки леспромхоза утвержден Советом Министров Карельской АССР 6 

июня 1966 года, а решением исполкома Лоухского райсовета от 24 ноября 1966 года № 291 и 

письмом Министерства лесного хозяйства Карельской АССР 17 декабря 1966 года отведена 

площадь под строительство центрального поселка и нижнего склада. 

В 1970 году начались переговоры с финской стороной. Предстояло определить план 

строительства леспромхоза. 21 декабря 1971 года был заключен контракт между всесоюзным 

объединением «Экспортлес» и финской фирмой «Перусюхтюмя» на строительство первой 

очереди Пяозерского леспромхоза.  

Одновременно для обслуживания леспромхоза планировалось построить и 

современный поселок с таким же названием.  Интересно, что до официального документа о 

наименовании нового населенного пункта в местной газете, освещавшей ход строительных 

работ, поселок именовался как «Пяозерск». Место для поселка было выбрано удачно: с трех 

сторон он окружен водой, кругом сосновые боры. Проект поселка был разработан финскими 

специалистами. 

10 января 1972 года финские строители приступили к работе. Директором стройки 

был назначен начальник отдела капитального строительства объединения «Кареллеспром» 

Петр Никитич Михайлов. Помимо фирмы «Перусюхтюмя» к строительству предприятия 



было привлечено около двух десятков финских компаний, на стройке было задействовано до 

650 рабочих одновременно.  

За полтора года работы возведены 19 каменных жилых домов, каждый на 40 квартир, 

школа на 640 мест, Дом культуры на 400 мест, больница на 50 коек с поликлиникой, баня. 

Сдан в эксплуатацию торговый центр, занимающий площадь полтора гектара и 

объединивший в себе сразу шесть объектов: столовую, магазин, Дом быта, дом приезжих, 

аптеку и узел связи. Были построены ремонтно-механические мастерские, насосная станция, 

станция биологической очитки стоков, котельная. Благодаря высококачественным 

строительным материалам, современным технологиям, профессионализму финских рабочих, 

а также жесткому контролю качества поселок и леспромхоз отвечал самым высоким 

стандартам. 26 сентября 1973 года государственная комиссия приняла работу финских 

рабочих с оценкой «отлично», поселок стал заселяться специалистами, направленными на 

работу в новый леспромхоз со всех концов Карелии. 

На приезжающих условия жизни в поселке производили сильное впечатление. 

Благоустроенные жилые дома с регулируемым центральным отоплением, прекрасной 

планировкой, горячим водоснабжением, новой импортной сантехникой – такого не то, что в 

Карелии, во всей стране не было. Будущие жители Пяозерского везли на новое место 

жительства только самое необходимое на первое время. Ассортимент  местного 

промтоварного магазина был невелик – кроме штор, ковровых дорожек, стульев, почти 

ничего другого.  А все потому, что новоселы свои квартиры планировали обставлять 

мебелью, заказанной Минлесбумпромом специально для Пяозерского леспромхоза на 

лучших предприятиях Ленинграда и Эстонии. Мебель была изготовлена пяти видов и 

продавалась в кредит на два года без первого взноса. 

К подбору кадров для нового предприятия подошли очень серьезно. Благодаря 

широкой рекламной кампании новость о наборе специалистов для работы в Пяозерском 

леспромхозе быстро разлетелась по всей Карелии. От желающих не было отбоя. Согласно 

Постановлению Совета Министров КАССР от 07 июня 1973 года № 254 была создана 

республиканская комиссия, которую возглавил секретарь Карельского обкома КПСС Поснов 

Виктор Сергеевич. По плану для работы в леспромхозе требовалось 146 работников 

административно-управленческого персонала и  216 рабочих ведущих профессий.  Комиссия 

отбирала кадры «из числа передовых рабочих, инженерно-технических работников и 

служащих с учетом деловых, политических и моральных качеств». Это были специалисты до 

35 лет с высшим или среднетехническим образованием из числа кадровых рабочих и 

служащих, работавших раньше в других леспромхозах. Ведь им предстояло осваивать новую 

современную технику, которой могло бы позавидовать любое лесозаготовительное 

предприятие. 

Претендентов на должность директора Пяозерского леспромхоза тоже было немало. 

Кандидатуру утверждали в Минлеспроме СССР. Выбор остановили на молодом, но уже 

имевшем достаточный опыт работы в лесозаготовительной отрасли директоре Ругозерского 

леспромхоза Игоре Николаевиче Санкине. 

16 октября 1972 года было получено 5 автомобилей МАЗ-503А от Минского 

автозавода. С этого дня началась поставка новой техники. Лесовозные машины МАЗ-509 с 

прицепами, челюстные погрузчики ПЛ-1, сучкорезные машины СМ-2, бесчокерные 

тракторы ТБ-1, тракторы ТДТ, строительная техника – все это предстояло осваивать рабочим 

леспромхоза. 



С 1 июля 1973 года дирекция строящегося предприятия ликвидирована и образован 

Пяозерский леспромхоз. 

На основании приказа объединения Кареллеспром от 12 июля 1973 года № 303 

Тунгозерский лесопункт передан с 01 июля 1973 года из Кестеньгского леспромхоза в 

Пяозерский леспромхоз, более 340 человек были переведены в распоряжение нового 

предприятия. 

В сводках о вывозе древесины новое предприятие появилось впервые 1 августа 1973 

года. Тогда действовал только один лесопункт – Тунгозерский. В октябре того же года 

началась лесозаготовка на Пяозерском лесопункте. 

Под руководством Игоря Николаевича Санкина Пяозерский леспромхоз стал 

высокомеханизированным предприятием с новой, современной инфраструктурой – одним из 

передовых в объединении. Некоторые в то время объясняли успехи пяозерцев особыми 

условиями, в которых они работали. Несомненно, это было современное, хорошо 

оснащенное предприятие. Однако добывать кубометры леса здесь было порой труднее, чем 

во многих других местах. На делянке много болот, валунов, в лесосырьевой базе 

преобладают тонкомерные деревья. Запас на гектаре не превышает 96 кв.м. Поэтому даже с 

хорошей техникой добиться высоких производственных показателей было бы невозможно, 

если бы в Пяозерском леспромхозе не применяли эффективные методы организации труда, 

не внедряли бы новаторские разработки инженерно-технических работников, не 

использовали бы новые формы оплаты труда.  

Главный упор в леспромхозе сделали на обеспечении ритмичной работы каждого 

производственного подразделения. Для этого проведены их укрупнение, максимальная 

специализация. Раньше на каждом лесопункте были свои небольшие ремонтно-механические 

мастерские (РММ), гаражи. В них нельзя было по-настоящему организовать ремонт и 

профилактическое обслуживание техники. В 1977 году было решено изменить структуру 

управления. В результате в составе Пяозерского леспромхоза осталось всего четыре цеха: 

лесозаготовительный, транспортный, ремонтно-строительный и нижний склад. Появление 

единого транспортного цеха с ремонтно-механическими мастерскими позволило решить 

множество проблем. Благодаря централизации техобслуживания и улучшения условий труда 

ремонтников повысилось качество ремонта, простои техники сократились на 15-20 %.  

Много других новшеств ввели пяозерцы. В РРМ разработали и внедрили систему 

заправки автомашин горячей водой и подогрева их паром в зимнее время. При любом морозе 

на разогрев автомобиля  хватало 10-15 минут. Обслуживание бензопил также стало 

производиться централизовано. До 1978 года ремонтом бензопил и заточкой цепей 

занимался каждый мастерский участок. Работы выполнялись в неприспособленных 

вагончиках, где не было достаточного выбора инструментов. Пилы и цепи преждевременно 

выходили из строя и списывались. Оценив минусы такой организации труда, в леспромхозе 

построили отапливаемое кирпичное здание с хорошим оборудованием,  создали 

специальную бригаду из 6 человек. Это позволило сэкономить только за первые два года 

работы 35 бензопил. 

В 1980 году процесс транспортировки древесины стал контролироваться с помощью 

системы оперативно-диспетчерского управления автомобильным транспортом  «Транслес», 

которую разработал КарНИИЛП. 

Применение системы «Транслес» в комплексе с другими мерами позволило 

леспромхозу сократить простои, повысить производительность труда водителей на 30 % и 

значительно улучшить  эксплуатацию автопоездов, челюстных погрузчиков. 



В Пяозерском леспромхозе впервые в нашей республике с помощью сотрудников 

ЦНИИлесосплава стало применяться весоизмерительное устройство для автолесовозного 

транспорта ЦЛС-115, С его внедрением резко сократилось время приемки древесины. Если 

раньше два бракера принимали воз за 15-20 минут, то теперь один оператор, не выходя из 

помещения, делал это за 2-3 минуты. 

На предприятии уделяли значительное внимание более рациональному 

использованию лесосырьевых ресурсов. Применение на сборе и подвозе деревьев вместо 

тракторов ТДТ-55 тракторы ТБ-1 позволило с каждого гектара брать древесины на 4-5 % 

больше. Тонкие ветви и древесную зелень на промплощадках перерабатывали на хвойную 

муку – витаминный корм для совхозов. Непосредственно на лесосеке наладили производство 

технологической щепы для целлюлозно-бумажной промышленности. Каждый кубометр 

приносил предприятию дополнительную прибыль, к тому же лесосеки оставались чистыми. 

К середине 1980-х годов назрела необходимость перестроить структуру лесозаготовок 

и потребления древесины Карельской АССР на принципах непрерывного и 

неистощительного лесопользования, максимальное сокращение вывоза круглого леса за 

пределы республики и развитие комплексной безотходной переработки заготовленной 

древесины.  Дали о себе знать последствия длительных перерубов не только спелого, но и 

приспевающего леса. Это создало угрозу природному потенциалу региона. 

Было решено создать на территории Карелии тридцать постоянно действующих 

комплексных предприятий по воспроизводству лесов, заготовке и полной переработке 

древесины. Кареллеспрому были переданы почти все лесхозы, лесозаготовительные и 

деревообрабатывающие предприятия, а также предприятия целлюлозно-бумажной 

промышленности. 

На основании приказа Министерства лесной, целлюлозно-бумажной и 

деревообрабатывающей промышленности СССР от 15 декабря 1985 года № 482 Пяозерский 

леспромхоз переименован в Пяозерский комплексный леспромхоз. 

До сих пор нет однозначного мнения, правильным ли было решение объединить 

лесное хозяйство и лесоэксплуатацию. Были комплексные леспромхозы, которые доказали 

свою экономическую эффективность и перспективность, совмещая бережное отношение к 

лесу с получением максимального выхода продукции  с 1 га лесной площади. Большинство 

же предприятий были не в состоянии обеспечить постоянство и неистощительность 

лесопользования, в производственной деятельности преобладали лесозаготовительные 

интересы в ущерб интересам лесного хозяйства. Лесоводы в структуре таких комплексных 

предприятий были вынуждены проводить политику лесопромышленников, направленную на 

нерациональное и бесконтрольное использование лесных ресурсов. 

До начала 90-х годов Пяозерский леспромхоз работал устойчиво и ритмично. Распад 

Советского Союза, разрушение прежнего социально-экономического и политического  

уклада государства и общества, резкий переход лесной промышленности к рыночным 

отношениям привели к усугублению проблем лесной отрасли, разрушив потенциал, 

созданный в советский период. Она оказалась беззащитной перед многочисленными 

органами,  монополистами, несовершенными законами, а в ряде случаев их отсутствием. 

Лесная отрасль переживала непростые времена, многие леспромхозы обанкротились.  

После объявления массовой приватизации в стране Пяозерский комплексный 

леспромхоз преобразован в АООТ «Пяозерский леспромхоз» на основании постановления 

Мэрии Лоухского района от 8 сентября 1993 года № 365. 



Не обошел экономический кризис и Пяозерский леспромхоз. С 1993 года началось 

снижение объемов заготовки древесины, за несколько лет объемы упали почти в два раза. На 

счетах предприятия не было средств, долги по налогам и другим обязательным платежам 

составляли более 20 млрд.рублей.  

С 1993 по 1996 гг. в леспромхозе сложилась ситуация, когда контрольного пакета 

акций ни у кого из акционеров не оказалось. Поэтому финансово-хозяйственная 

деятельность должна была определяться Советом директоров из семи представителей - 

держателей наиболее крупных пакетов акций. Тем не менее, ни Совет директоров, ни 

пассивный коллектив, ни бездействующая ревизионная комиссия, ни формально 

проведенная в 1996 году аудиторская проверка не мешали свободе действий генерального 

директора. 

За 1996 год убытки предприятия составили 29 млрд.рублей, леспромхоз неуклонно 

снижал объемы производства, повышая затраты (за год на 45 %) и необоснованно 

увеличивая зарплату. При снижении производительности труда на 12,4 %  прирост средней 

заработной платы составил 63 %. Рост затрат по объективным причинам произошел за счет 

роста цен на ГСМ,  электроэнергию, запчасти. Техническая база не обновлялась и была 

значительно изношена. 

На 1 января 1997 г. сумма налоговых неплатежей Пяозерского ЛПХ - около 5 млрд. 

рублей, задолженность по заработной плате 1,6 млрд.рублей.  Бесконтрольность позволила 

леспромхозу практически все средства от экспорта бросать на погашение ссуд, зарплату и 

кредиторскую задолженность, не извещая о том налоговые органы. 

По состоянию на 1 марта 1997 года задолженность по заработной плате работникам 

составила 2,8 млрд.рублей. Тогда работники  леспромхоза обратились в прокуратуру 

Лоухского района в связи с несвоевременной выплатой заработной платы с октября 1996 

года и получением  заработной платы в полном объеме генеральным директором и его 

супругой, работающей финансовым директором.  

На годовом собрании акционеров 5 апреля 1997 года был поставлен вопрос о степени 

ответственности генерального директора АО «Пяозерский леспромхоз» за превышение свих 

полномочий, использование служебного положения в личных целях и развал предприятия. 

Указанные факты подтвердились проверкой, проводимой республиканской 

прокуратурой и налоговой инспекцией. Комиссия подтвердила, что действия руководства 

были направлены на преднамеренное банкротство предприятия. В адрес Пяозерского 

леспромхоза было вынесено представление прокурора Лоухского района № 241 от 

26.06.1997 года. 

Пяозерский леспромхоз стремился к банкротству. На помощь пришел первый 

директор Игорь Николаевич Санкин. Корпорация «Российские лесопромышленники» 

приобрела 16,5 % акций предприятия, выдала кредит на подъем производства. На собрании 

акционеров был избран новый генеральный директор – Иван Николаевич Федчик, ранее 

работавший в корпорации «Российские лесопромышленники». Новый руководитель сумел 

быстро сориентировать коллектив на поиск новых решений, которые бы соответствовали 

изменившимся требованиям рынка. Удалось увеличить объемы лесозаготовок и избавиться 

от «залежей» неликвидной продукции». Смогли договориться о реструктуризации долгов, в 

результате банковский счет был разблокирован. Экономический спад удалось остановить. 

17 ноября 1997 года предприятие переименовано в ОАО «Пяозерский леспромхоз». 

Новый генеральный директор Пяозерского леспромхоза считал, что не только 

экономический кризис и бывшее руководство привели к финансовой пропасти. Чрезмерная 



активность  и неправомерные действия «зеленых»  - одни из внешних факторов, 

сдерживавших развитие предприятия. 

При проектировании Пяозерского леспромхоза предполагалось, что использование 

лесных ресурсов будет неистощительным, и заготовка древесины будет компенсироваться 

лесовосстановлением и естественным приростом лесов. Фактически заготовка древесины 

всегда велась по принципу "от лучшего к худшему" - сначала в лесах, приближенных к 

самому поселку и основной инфраструктуре, в южной части арендной базы, на лучших 

землях и в лесах большей продуктивности; потом, по мере истощения лесных ресурсов этой 

части лесосырьевой базы, лесозаготовки смещались все дальше и дальше на север, в сторону 

Полярного круга. В результате 25-летней деятельности леспромхоза  на расстоянии до 

нескольких десятков километров от поселка лесные ресурсы были практически полностью 

истощены, а в окраинных северных частях бывшей лесосырьевой базы сохранились крупные, 

не тронутые рубками территории дикой лесной природы в районе озера Паанаярви. На 

сохранившейся природной территории осталось большое количество уникальных природных 

объектов - мест обитания множества видов растений и животных, занесенных в Красные 

Книги России и Карелии, участков совершенно незатронутых деятельностью человека. 

В конце 80-х годов группой ученых было предложено организовать в пределах этой 

территории национальный парк на площади более 180 тысяч гектаров. Однако, под 

давлением представителей лесопромышленного комплекса предполагаемая площадь парка 

была сильно сокращена, и в 1992 г. был создан национальный парк «Паанаярви» на площади 

103 тысячи гектаров. В территорию парка не был включен исключительно ценный в 

природоохранном отношении участок, расположенный к северу от парка. Это послужило 

поводом для длительного конфликта между лесозаготовителями и природоохранными 

организациями. Природоохранные организации настаивали на том, что уникальные леса 

(диких лесных массивов такой площади более нигде в Карелии не сохранилось) должны 

быть сохранены для будущих поколений как эталон нетронутой природы. В то же время 

Пяозерский леспромхоз  пытался организовать здесь крупномасштабные рубки по причине 

того, что южная часть лесосырьевой базы предприятия, расположенная к югу от 

национального парка «Паанаярви», уже существенно истощена и не способна обеспечить 

объемы, достаточные для поддержания экономической жизнеспособности предприятия. 

Дело в том, что по постановлению правительства РФ от 20 мая 1992 года № 331 для 

создания национального парка «Паанаярви» был изъят лесосечный фонд Пяозерского 

лесничества Пяозерского комплексного леспромхоза. Взамен должны были выделить 

дополнительный лесфонд этому предприятию. Этого не было сделано.  Более того, в 1996 и 

1997 годах приняты решения о расширении национального парка «Паанаярви» и о 

резервировании территории под национальный парк «Калевальский». 

В статье, опубликованной в начале 1998 года в «Лесной газете» под названием 

«Изъять и не пущать»  управляющий Пяозерской поселковой администрацией Ю. Бабак и 

председатель профсоюзного комитета ОАО «Пяозерский леспромхоз» В. Иванов задают 

вопрос: «Что будет с местным леспромхозом?» и считают, что расширение НП "Паанаярви" 

и проектируемого НП Калевальский» ставит Пяозерский леспромхоз перед перспективой 

закрытия. Население поселков Пяозерский и Тунгозеро может остаться без работы, что 

неизбежно приведет к социальной напряженности и непредсказуемым последствиям. Авторы 

статьи утверждали, что цель Гринпис России и Центра Охраны Дикой Природы, 

выступавших за сохранение уникальных лесов севера Карелии, выбить Россию из 

конкуренции в торговле лесом. Обвиняли природоохранные организации в сговоре с 



иностранными компаниями в целенаправленной работе на развал экономики Карелии, 

вытеснение российских производителей с европейских лесных рынков. 

Действительно, Пяозерский леспромхоз, как и другие лесопромышленные 

предприятия, терпел убытки из-за невозможности продать лес по причине отказа западного 

потребителя покупать его по экологическим соображениям.  

Под давлением общественности основной покупатель продукции Пяозерского 

леспромхоза финская компания «ЭНСО», через которую проходило 20% процентов всей 

добываемой в Карелии древесины, объявила в конце 1996 года мораторий на покупку 

древесины со спорных территорий. Другой крупнейший покупатель древесины Пяозерского 

леспромхоза Кондопожский ЦБК расторг договор с предприятием. Позже ряд других 

лесопромышленных фирм присоединился к мораторию. Узнав экологическую цену 

карельской лесной продукции, Германия, Голландия, Англия отказались покупать древесину 

из старовозрастных лесов.  

Руководство Пяозерского леспромхоза понимало, что при сохранении нынешней 

модели лесопользования леспромхоз нежизнеспособен. Необходимо переходить на 

лесопереработку и лесопиление.  

Дефолт 1998 года для экспортных предприятий стал благоприятным периодом для 

вложения средств в обновление материально-технической базы. Погасив долги, Пяозерский 

леспромхоз полностью обновил автопарк, приобрел новую технику.  

В 1999 году, выпуск продукции увеличился на 26,5 % по сравнению с 1998 годом, 

предприятие впервые после долгого периода сработало с прибылью. Долги по налогам 

прошлых лет были погашены. В том же году началось переоборудование лесопильного цеха 

и строительство дополнительного помещения для лесопиления. Леспромхоз приобрел 

четыре круглопильных станка «Кара». Финские специалисты помогли с подготовкой кадров 

для работы на новом оборудовании. 

Было приобретено 10 сушильных камер для сушки пиломатериалов.  Из осины 

леспромхоз начал производить топливную щепу. Планировалось строительство котельной, 

которая будет работать на древесных отходах. Финансирование проекта должно было 

осуществляться за счет средств Пяозерского леспромхоза, Французского фонда мировой 

экологии, в также МП «Пяозерского ЖКХ» с использованием средств бюджете Республики 

Карелия. Однако в связи возникшими проблемами с фондом мировой экологии, а также с 

заводом-поставщиком оборудования, повлекшими за собой дополнительные затраты, 

предприятие вынуждено было отменить проектирование и отложить строительство новой 

котельной.  

В 2000 года Пяозерский леспромхоз взял в долгосрочную аренду на 49 лет 

значительную часть своей лесосырьевой базы в Лоухском районе, в том числе восточную 

часть уникального Пяозерского массива малонарушенных лесов к северу от национального 

парка «Паанаярви».  

В мае 2000 года в п.Пяозерский прошел семинар «Лесопользование в районе 

Пяозера», организованный Ассоциацией лесной промышленности Финляндии и Пяозерским 

леспромхозом. Его целью был поиск решения для обеспечения устойчивого существования 

градообразующего предприятия в интересах местных жителей и с учетом экономических, 

социальных и экологических аспектов его жизнедеятельности. Экологи высказали мнение, 

что сохранение поселка и поддержание местной экономики на должном уровне возможны 

только при переориентации на многоцелевое использование природных ресурсов и местную 

переработку древесины. Руководство леспромхоза подготовило свое обращение. Во-первых 



экологические НПО должны снять все ограничения на рубки леса на территории, где рубит 

Пяозерский ЛПХ. Во-вторых, иностранные и российские компании, закупающие древесину у 

леспромхоза должны покупать древесину из зон моратория. Как видно, договориться 

сторонам не удалось и руководство фирмы ЭНСО приняло решение о продлении моратория 

на рубки в старовозрастных лесах еще на год. Отказ от моратория, по словам финских 

партнеров,  ухудшит экологический имидж компании. Кроме того, необходимо помнить, что 

на рынке условия диктует именно покупатель и леспромхоз должен соответствовать тем 

требованиям, которые к нему предъявляют. По этой причине Пяозерский леспромхоз не смог 

начать лесозаготовки на спорных территориях. 

В 2001 году  леспромхоз признал ценность Пяозерского лесного массива и согласился 

с необходимостью сохранить большую часть этих лесов нетронутыми. Кроме того, на части 

арендованной территории, предприятие приняло решение не вести рубки и строительство 

дорог до 2005 года. На другой части арендованных земель леспромхоз продолжил ведение 

лесозаготовок с соблюдением требований действующего законодательства. Этим 

соглашением Пяозерский леспромхоз надеялся укрепить свои позиции на экологически 

чувствительном рынке Финляндии. 

Несколько лет предприятие работало прибыльно, несмотря на некоторое снижение 

объемов производства продукции. Закупалось новое и модернизировалось старое 

оборудование. В планах руководства леспромхоза было создание производства евровагонки, 

профильных пиломатериалов для отделочных работ и мебельной промышленности, 

постройка мебельного цеха. Леспромхоз оказывал помощь учреждениям социальной сферы, 

предприятиям ЖКХ Пяозерского, пограничной заставе. Построено два четырехквартирных 

дома для молодых специалистов предприятия. С помощью леспромхоза в поселке 

Пяозерский была организована водогрязелечебница, проведено кабельное телевидение. На 

средства предприятия была воздвигнута деревянная церковь. 

В 2003 году в поселке Пяозерский прошло знаменательное мероприятие – леспромхоз 

отметил свое тридцатилетие. Юбилей прошел с размахом. Поздравить лесозаготовителей с 

днем рождения приехали представители Правительства Республики Карелия, депутаты 

Законодательного собрания, заместитель генерального директора АО «Кареллеспром», 

руководители Лоухского района, коллеги и друзья из Финляндии, а также бывшие 

руководители именитого леспромхоза и Лоухского района. 

В декабре 2004 года руководство Пяозерского леспромхоза и представители Гринпис, 

Центра охраны дикой природы и Международного социально-экологического союза 

подписали соглашение о моратории на вырубку малонарушенных лесов в пределах аренды 

ОАО «Пяозерский леспромхоз». В соответствии с этим документом, на территории лесного 

массива площадью 109,2 тыс. га, непосредственно примыкающего с севера к национальному 

парку «Паанаярви», с 1 января 2005 года на 25 лет прекращается любая лесозаготовительная 

деятельность. Это соглашение положило конец восьмилетнему конфликту между 

лесозаготовителями и природоохранными организациями 

С 2004 года предприятие вновь стало ухудшать показатели работы. Плохое состояния 

лесофонда, увеличение расстояния вывозки леса до 100 км, разобщенность лесосек, 

непринятие достаточных мер по реализации готовой продукции,  неблагоприятная ценовая 

конъюнктура явились причинами полученного в 2004 году убытка 8,8 млн. рублей.  

Стоимость древесины в валюте не менялась, вместе с тем стоимость горюче-смазочных 

материалов и транспортные расходы выросли за это же время в два с половиной раза. 

Таможенные пошлины на вывоз круглого леса также увеличились. 



Несмотря на незначительный рост объемов производства древесины, убыток 2005 

года составил 18 млн. рублей. В годовом отчете общества причинами называются износ 

основных фондов, резкое увеличение арендной платы, введенные платежи на социальное 

развитие района, рост цен на ГСМ, запчасти и электроэнергию, а также падение курса евро. 

Выход из кризиса Совет директоров видел во введении жесткой экономии материальных и 

финансовых ресурсов, развитии углубленной переработки древесины и увеличении поставок 

на внутренний рынок. 

В 2007 году ввиду недостатка собственных производственных мощностей в 

Пяозерском леспромхозе сложилась практика привлечения на заготовку леса финских 

подрядчиков, их доля составляла более 50 %. Тяжелые договорные условия становились все 

более неприемлемыми и с середины 2007 года  предприятие отказалось от таких услуг. Была 

пересмотрена позиция на рынках готовой продукции: с середины года пиловочник 

полностью стал реализоваться на лесопильных предприятиях холдинга. Реализация 

балансового сырья стала осуществляться преимущественно на предприятия Карелии. 

В 2008 году в условиях мирового финансового кризиса объемы заготовки древесины 

продолжали снижаться, предприятие работало на три четверти своей мощности. 

Экономический кризис повлек уменьшение спроса на древесину и, как следствие - падение 

цены. При высоких затратах на вывозку древесины и доставку ее потребителям продукция 

леспромхоза стала неконкурентоспособной. Предприятию стало невыгодно торговать 

сырьём, круглым лесом. Перспективу руководство леспромхоза видело в создании в 

Пяозерском деревообрабатывающего предприятия с привлечением иностранных партнеров. 

24 ноября 2008 г в отношении ОАО «Пяозерский ЛПХ» была введена процедура 

наблюдения. 

В 2009 году объем заготовки снизился к уровню 2008 года на 28,6 % и составил 105,5 

тыс. куб. м. Сказались заградительные таможенные пошлины на экспорт сырья. Сократился 

объем вывозки древесины. С 26 сентября 2009 года на предприятии введена процедура 

конкурсного производства.  Продолжилось снижение показателей и в 2010 году.  

За 6 месяцев 2011 года выручка ОАО «Пяозерский леспромхоз» сократилась на 33,6 

%. Убыток компании составил 26,2 млн. рублей Увеличение себестоимости продукции за 

счет новых налогов, увеличения попенной платы, повышения стоимости ГСМ, 

электроэнергии и железнодорожных перевозок привели к расторжению контрактов и 

договоров, вследствие чего компания выплачивала неустойку. Основным рынком сбыта 

являлись предприятия Республики Карелия, небольшая часть древесины шла на экспорт в 

Финляндию. Планы по выходу из сложившейся ситуации у компании отсутствовали.   

Надежда на возрождение Пяозерского леспромхоза появилась в конце 2011 года,  

когда австрийская компания «Биндерхольц» изъявила желание построить на территории 

Кемского района завод по производству клееного бруса и планировала в значительной 

степени обеспечить себя древесиной с собственных арендных участков, приобретя для этого 

Пяозерский леспромхоз. Однако, уже к марту 2012 года переговоры с «Биндерхольцем» 

были практически сорваны, и австрийцы отказались от своих намерений. Напугал 

австрийцев тот факт, что за их спиной велись параллельные переговоры с другой структурой, 

пожелавшей купить Пяозерский леспромхоз, который «Биндерхольц» рассматривал как 

основного поставщика сырья на новое производство и как его неотъемлемую часть. Каких-

либо иных реальных проектов, направленных на восстановление крупнейшего когда-то 

предприятия, не было. 



В 2012 году Министерство по природопользованию и экологии РК расторгло договор 

аренды лесного участка с ОАО «Пяозерский леспромхоз». Основанием для этого послужило 

ненадлежащее исполнение обязательств в части выполнения работ по лесовосстановлению. 1 

апреля 2012 года полностью остановлена хозяйственная деятельность предприятия. 

Конкурсное производство длилось до 2017 года. Определением от 23.03.2017 оно 

было завершено. В единый государственный реестр юридических лиц 28.04.2017 внесена 

запись о прекращении деятельности Общества. 

 

 

 

 


